

Precio de suscripción:
0'50 pesetas
al mes.

EL VIGÍA CATÓLICO

DE CIUADADELA.

CON APROBACION DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA

Anuncios y remitidos
Precios convencionales
Pago adelantado
Administración
Santa Clara, 28

MONTE PELADO

I.

Creyentes é incrédulos han estado de acuerdo, durante los primeros momentos que sucedieron á la catástrofe de Saint Pierre.

Es que en los momentos solemnes, la clarividencia de espíritu y la rectitud de corazón recobran su imperio; y desaparece la duda, y huye la falacia y calla el dolo, y la negación se abisma.

Y estuvieron de acuerdo, los creyentes y los incrédulos, en que la destrucción de la ciudad antillana era un castigo de Dios.

Digo que anduvieron acordes. ¿Estaban en lo cierto?... Entiendo que sí.

Hoy la conformidad ha desaparecido: los creyentes seguimos en las mismas; los incrédulos han vuelto á su... incredulidad.

La cual se apoya principalmente en que la erupción volcánica es un fenómeno natural. ¡Brava razón!... Como que Dios, en sus inescrutables designios, no se sirva de los fenómenos naturales!...

Si, señores, la erupción volcánica fué un fenómeno natural; y es otro fenómeno natural que la lava ardiente queme; y es otro fenómeno natural que los hombres funden una ciudad al pié de un volcán;... y también es un fenómeno natural que estos hombres sean franceses, y que como tales (como hombres y franceses... é incrédulos) sepan que la seguridad personal, á la vera del cráter, es tanta ó cuanta... y, por ende, será un fenómeno natural que se dejen asar cuando los fenómenos naturales lo decreten... ¡Esos fenómenos naturales, saben más que los sábios incrédulos!...

Si, señores, eso, y mucho más, es natural, espantosamente natural; como que los sectarios de Saint Pierre perpetrasen la sacrilega comparsa porcuna; y como que la impiedad y la depravación de costumbres ahí hayan sido elevadas al cubo, por el carácter de colonia, y de colonia francesa, y de colonia ecuatorial... Todo eso y mucho más, es natural, asquerosamente natural...

Y, naturalmente, nosotros creemos que Dios se sirve de los unos (fenómenos naturales) para castigar los otros.

FRANCISCO.

OBRA IMPORTANTE

Lo es, sin duda, el Diccionario de la

Lengua Española por el Exmo. Sr. D. Salvador Viada y Vilaseca, Caballero Gran Cruz de Isabel la Católica, como se desprende del artículo que á dicha obra dedica Sanson Carrasco, inserta en las columnas de «El Siglo Futuro» correspondiente al día 4 del próximo pasado mes, cuya lectura recomendamos eficazmente á nuestros lectores.

He aquí algunos párrafos de tan laudatorio escrito: «En el nuevo diccionario hallarán todas las palabras consagradas por la Academia sin peligro de confundirlas con las no admitidas. El Sr. Viada añade á las de la Academia unas 4,000 voces mas pertenecientes á todos los ramos del saber sancionadas por la autoridad de buenos escritores y tratadistas. Señala la etimología de cada palabra, y añade la conjugación de los verbos irregulares y defectivos incluida en la definición del mismo verbo. Pero lo mas nuevo y curioso de este libro son los apéndices, el último sobre todo. Es uno de las voces anticuadas; el segundo es el apelativo con que se designa á los habitantes ó naturales de todas las regiones, comarcas etc. etc.; el tercero de los refranes y proverbios ordenados alfabéticamente; el cuarto y último es de absoluta necesidad: pues en él no sólo da cabal idea de las frases que enumera, de su significado y aplicación, sino que corrige en muchos casos yerros muy corrientes. Tan importante es este apéndice que el solo constituiria una obra de gran utilidad; y de tal manera está hecho, que él solo bastaria acreditar á su autor. Yo no he podido leer todas sus definiciones, aunque he buscado algunas determinadas para formar juicio por mí, y ha sido favorable; pero además, añade el Sr. Carrasco, sé que refiriéndose á las palabras en que disputan incrédulos y cristianos y haciendo noble alarde de su fé decia no há mucho el autor que *ninguna definición se hallaria en su diccionario contraria ni disconforme á las enseñanzas de la Iglesia, porque en ella nació, y vive y quiere vivir y morir.*»

Por lo que se vé la adquisicion de este Diccionario se recomienda por si mismo, pues además de ser el mas completo que se ha publicado hasta ahora, *está conforme con las enseñanzas de la Iglesia*, segun confesión del autor, cosa que le honra en gran manera, y le merecerá el aplauso de todos los buenos.

Ciudadela, Agosto de 1902.

BOLETIN RELIGIOSO

Domingo, 3.— ✕ La Invencción de S. Esteban, proto-mártir.

Lunes, 4.— Santo Domingo de Guzmán, confesor y fundador.

Martes, 5.— Nuestra Señora de las Nieves y San Emigdio.

Miércoles, 6.— La Transfiguración del Señor y San Justo.

Cultos.

Domingo, 3.— ✕ La Misa y oficio divino son de la Invencción del Cuerpo de San Esteban, proto-martir con rito doble mayor color encarnado, haciendo conmemoración de la Dominica 11 despues de Pentecostés.

En la Catedral Homilia por el R. D. Rafael Mascaró, Vicario.

En el Rosario, al anochecer, se practicará el ejercicio solemne del primer domingo de mes. Expuesto S. D. M. se cantará el Rosario con música. Seguirá el sermón que dirá el Rdo. D. Jnan Tudurí, Pbro., terminándose con la reserva y procesión mensual. Se puede ganar indulgencia plenaria.

En San Francisco, á las 10 fiesta votiva en honor de la Sagrada Familia con sermón por el R. D. Jaime Riera, Beneficiado.

Continua en la misma Iglesia la exposición diaria del Santísimo. Los dias festivos se expone á las 6 de la tarde y los dias laborables á las 6 y media reservando siempre á las 7 y media.

En San Agustin los asociados del Apostolado de la Oración tienen la comunión mensual á las 7 y media. Por la tarde á las 3 y media Rosario Platica por el M. I. Sr. Dr. D. José Febrer, Doctoral y ejercio.

En la iglesia de San Antonio, á las ocho de la mañana se cantará solemne Misa votiva en acción de gracias á San Antonio de Abad, por favores recibidos. Hará el panagrico del Santo el Dr. Rdo. D. Sebastian Juan Sampol de Palos, Pbro, Profesor del Seminario. Al Evangelio último se cantarán los gozos del Santo.

Lunes, 4.— La Misa y oficio divino son de Santo Domingo de Guzman, confesor con rito doble 2.ª clase color blanco.

En el Rosario, á las 7 Misa en el altar de Sto. Domingo, en sufragio de los difuntos Cofrades del Rosario.

Martes, 5.— La Misa y oficio divino son de la Dedicación de Nuestra Señora de las Nieves, con rito doble mayor color blanco.

Miércoles, 6.— La Misa y oficio divino son de la Transfiguración de Nuestro Señor Jesucristo con rito doble mayor, color blanco, haciendo conmemoración de los Santos Sixto y compañeros mártires.

APOSTOLADO DE LA ORACION

INTENCION GENERAL PARA AGOSTO

LA VIRTUD DE LA ESPERANZA.

Oración cotidiana para este mes.

¡Oh Jesus mio! por medio del Corazon Inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente dia, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazon. Os las ofrezco, en especial, para que los cristianos, en vez de desalentarse, reanimen su esperanza y generosidad.

RESOLUCION APOSTOLICA

Luchar contra el desaliento, en sí mismo y en los demás:

Santos Patronos del Apostolado en el mes de Agosto de 1902, y dias en que los celadores y celadoras pueden ganar indulgencia plenaria, con las condiciones ordinarias.

Día 4, Santo Domingo.

" 21, Santa Juana Francisca de Chantal.

Recomendaciones de este mes para el centro local de Ciudadela:

- 1.^a La mútua proteccion entre los católicos.
- 2.^a Los obreros.
- 3.^a Las necesidades especiales de Menorca.
- 4.^a Varias necesidades particulares, y accion de gracias al Sagrado Corazon de Jesús por beneficios obtenidos.

R. I. P.

Se recomienda la aplicacion de sufragios por dos asociados, que fallecieron durante el mes de Julio.

A. M. D. G.

Gacetilla.

Jubileo.—Hoy se han visto muy concurridas las iglesias de S. Francisco y Sta. Clara, con motivo del santo Jubileo de la Porciúncula.

Comunicación.—Hemos sido favorecidos con una atenta comunicacion del nuevo Gobernador Civil de la provincia D. Gabriel R. España, en la que al participarnos que ha tomado posesion de su cargo, se nos ofrece personalmente, y tambien para todo lo que pueda interesar a nuestro humilde periódico. Agradecemos sumamente los ofrecimientos que se digna hacernos la primera autoridad civil de la provincia, al par que le felicitamos por el elevado cargo que ha merecido.

Regreso.—El miércoles por la noche regresó a esta ciudad el M. I. Lic. D. Roque Coll, Maestrescuela de esta Catedral, despues de haber asistido en Mahón a la inauguracion de la Sección de Caridad y Socorros Mutuos, en la Academia Mariana de San Estanislao.

Feliz viaje.—En el vapor correo de mañana embarcará, D. M., para Barcelona y Sarriá, nuestro buen amigo el Rdo. P. D. José M.^a Marmo, Pbro. Director de la Casa Salesiana de esta ciudad, acompañado de dos Hermanos Salesianos y de cuatro jovencitos que se educan en dicha Casa.

El Rdo. P. Marmo dará en Sarriá los Santos Ejercicios a los salesianos de aquella Residencia y a los Hermanos y jóvenes que le acompañan, uno de los cuales cuenta quedar allí para prepararse para hacer el noviciado.

Trabajos.—La presente semana se han reanudado los trabajos de ensanche de la carretera que conduce al *Moll nou*.

En el puerto.—Están algo adelantados los trabajos de reparacion que se están realizando hace algun tiempo en el pailebot «Paquita».

Al-Marx.— El llamado «Sanson del Siglo XX» ejecutará mañana, segun parece, por la tarde, en el «Círculo Artístico», variados y difíciles trabajos hercúleos.

Contribución.—El pago del tercer trimestre de la contribucion territorial é industrial se efectuará, en esta ciudad, desde el día 5 hasta el 10 del actual. Horas de

despacho de 8 a las 13, en la calle de Mahón—Fonda de Perico.

Representante.—Se encuentra en esta ciudad, un representante de la Casa-Hijos de M. Garin, de Barcelona, con un gran surtido de ropas para el culto católico.

Mejora.—Hemos visto con satisfaccion que se ha recompuesto el piso de la playa de *Santandria*, destrozado por aluviones hace ya algunos años.

Asimismo seria de desear se arreglara cuanto antes la playa grande del Degollador que tambien se halla en mal estado, pues las personas que allí acuden para tomar baños se quejan de la poca comodidad que tienen a causa del motivo ya expresado.

Exposición de ganado.—Dicennos que nuestro M. I. Ayuntamiento tiene en estudio la celebracion de una exposicion de ganado.

Si dicho proyecto se realiza la exposicion tendrá lugar el mes de Septiembre de 1903, en la mañana del mismo dia en que en esta ciudad se efectuan, desde algunos años a esta parte, las corridas de caballos. Habrá premios para el ganado mejor que se presente.

Satisfacción.—La tuvieron el domingo último las personas que frecuentan el paseo del Borne al ver que se habia regado el piso del mismo, necesidad que habia tiempo se dejaba sentir.

Impresiones.—Leemos en el «Diario de Mallorca» del 30:

«Ayer visitamos al gobernador civil, Sr. España, con objeto de saber qué impresiones habia recogido durante su viaje por Menorca.

Las impresiones del Sr. España son distintas, pues mientras en unos asuntos no ha encontrado deficiencia alguna en cambio en otros ha hallado defectos y faltas que corregir.

Por lo que respecta a la administracion, no es Menorca punto donde se halle en muy mal estado, pues el señor España ha podido convencerse de que todos los Ayuntamientos de aquella isla procuran cumplir con sus deberes y administrar lo mejor posible los bienes del pueblo.

Donde ha encontrado muchas deficiencias ha sido en el Lazareto de Mahón, el que se halla en pésimo estado.

En él todavia no ha podido montarse un grúa que hace mucho tiempo se adquirió para ser instalada allí. Además, el material es muy escaso é insuficiente, por lo tanto, para atender a las necesidades.

La ley relativa al trabajo de las mujeres y niños anda por los suelos en Menorca. En muchas fábricas de Mahón y Ciudadela trabajan muchos chiquillos de corta edad a los cuales se les somete a un trabajo impropio de sus años.

Varias peticiones se han elevado al Sr. Gobernador durante su instancia en Menorca. Una de ellas es el cambio del itinerario de los vapores. Tambien se ha pedido el apoyo del Sr. España a fin de que sea atendida la instancia del Ayuntamiento de Mahón al Ministro de Hacienda solicitando la rebaja del cupo de consumos.

Durante su permanencia en Menorca, el

Sr. España ha sido objeto de muchas atenciones.

Tales son, a grandes rasgos, las impresiones que ha traído de Menorca el Gobernador civil.

Ensayos.—Algunas de las caballerias que han de tomar parte en las carreras que se han de efectuar el mes de Setiembre están haciendo ya los acostumbrados ensayos en el Coso de San Nicolás.

¿Qué es lo que pasa?—Leemos en «El Grano de Arena» del sábado último: «Llamamos la atencion del Sr. Administrador de Correos sobre lo perezosos que se han vuelto los idem en Menorca: carta hay que ha tardado ocho dias en llegar desde Ferrerías a Mahón, y ha llegado cuando ninguna falta hacia.»

Vapor-correo.—Pasajeros llegados en el vapor-correo «Nuevo Mahónés»:

De Barcelona

D. Octabio Leconte é Hijo.—Antonio Mercadal.—Buenaventura Pagés.—Guillermo Capella y Esposa.—Jaime Fornaris.—Miguel Mercadal.—Hipólito Lopez.—Total, 9.

De Alcudia

D. Alberto Pomato.—Ramón Perdigó.—Miguel Ferrer.—Joaquin Castell.—Gerónimo Roig.—Jaime Molinas.—Francisco Molinas.—Francisco Más.—Damian Pizá.—D.^a Maria Carbonell.—Total, 10.

Destinos.—La «Gaceta» de Madrid, correspondiente al día 15 del actual, publica la relacion de destinos concedidos a los licenciados del Ejército y Armada, habiendo sido significado para ecupar la vacante de Agente de Vigilancia de la Delegacion en esta isla el sargento licenciado D. Juan Comas y Comas.

Repartimientos.—Para los efectos de reclamacion se hallan expuestos al público en las Secretarías de los Ayuntamientos de Villacarlos, Alayor y Ciudadela, los respectivos repartimientos individuales, correspondientes al actual año para atender a los gastos que ocasione la extincion de la langosta.

Real orden.—Se ha dispuesto: 1.^o que los mozos alistados este año con la penalidad del artículo 31 de la ley de reclutamiento, que han obtenido indulto con arreglo al Real decreto de 18 Diciembre último, sufran el sorteo supletorio de que se trata por cuenta del actual reemplazo.

2.^o Los que habiendo sido igualmente y por el mismo concepto indultados de dicha pena no estén aun incluidos en alistamiento alguno no sufrirán el sorteo de que se trata, sino que serán alistados sin penalidad alguna en el próximo reemplazo de 1903.

3.^o La clasificacion de los mozos de que se trata, se verificará en un plazo prudencial que fijará la Comisión mixta, de manera que pueda darse noticia de dicha clasificacion a las autoridades militares antes del 15 de Septiembre, en relaciones adicionales a las ordinarias del actual reemplazo, consignándose que quedan pendientes de clasificacion, por las razones indicadas, los prófugos y no alistados acogidos a indulto y sorteados el 7 del mismo mes.

NOTAS BIBLIOGRÁFICAS

Ha vuelto á publicarse *La Revista de Menorca*. Se ocupa de Historia, Literatura, Ciencias y artes; publicará un número cada trimestre formando al año un tomo de 200 páginas, dedicadas su mayor parte á cuantas materias sean de algun interés para conocer el pasado ó el presente de la isla de Menorca, acompañando alguna vez láminas ó intercalados. No cuesta mas que 4 pesetas al año, y se suscribe en esta ciudad en la Imprenta y librería de Salvador Fábregues.

Se nos suplica la inserción de las siguientes líneas:

«La Oración de Cuarenta-Horas verificadas durante el finido mes de Julio, en la iglesia de San Antonio, han resultado solemnísimas bajo todos conceptos.

Reuníase todos los días en dicho templo un escogido número de fieles, ávidos de tributar el debido vasallaje á Jesús Sacramentado, expuesto á la veneración pública en hermoso templete, adornado con unas cortinillas de lama de plata, que se han estrenado este año. El altar presentaba buen aspecto, no obstante la sencilla combinación de luces que en él ardian.

Los domingos y demás días festivos predicaron oportunos sermones, los Rdos. Sres. Pons y Barber, Riera, Lic. Cavaller, y P. Marmo, cuyos oradores fueron escuchados con marcado interés por los asistentes.

La parte musical estuvo á cargo de las Rdas. Religiosas de Ntra. Sra. de la Consolación y asiladas del Hospital, las que supieron imprimir á los hermosos y variados cánticos que todos los días dirigian al Rey de los corazones, el mejor y más expresivo gusto. Los cantos eran acompañados de armonium, y en los días festivos y juéves añadíanse instrumentos de cuerda, produciendo el conjunto magnífico efecto.

El domingo, último de mes, se cantó en dicha iglesia solemne Misa, á voces, música del Mtro. organista A. Vaqué, en acción de gracias por especiales favores recibidos de Dios Nuestro Señor. Fué oficiante el M. I. Sr. D. Diego Trives Sancho, Dean de esta Sta. Iglesia Catedral. Durante la Comunión, cantarónse motetes alusivos al acto, entonándose al último Evangelio un hermoso himno al Sagrado Corazón de Jesús.

El juéves último por la noche dióse fin á la solemnidad de Cuarenta Horas, ocupando la Sagrada Catedra el Rdo. Dr. D. Gabriel Vila, Pbro. Ecónomo, quién también ofició de Preste, dándose despues del canto de las letanias y demás que marca la rúbrica, la bendición con el Santísimo Sacramento á los fieles en el templo congregados.

¡Muy bien por todas las personas que han contribuido de una manera ú otra á la extraordinaria solemnidad de tan hermosas y edificantes funciones religiosas.»

N.

Ciudadela, 1.º Agosto de 1902.

Menorca

Mahón.—Ha sido nombrado Agente Consular de Italia en esta plaza el propietario D. Marcos Montañez, en sustitucion de D. Pedro B. Valls que desempeñará igual cargo en Palma por haber fallecido el anterior Agente Sr. Humbert.

—Al ir á descargar las aguas sucias que

llevaba un carro de la limpieza pública, se ha arrimado demasiado á la orilla y se ha caido al mar, desapareciendo pronto el carro y la caballería unida al mismo.

—Ha tomado posesion del cargo de Regente de la Real Agencia Consular de Italia en Palma, el Vice-Cónsul de Francia en esta plaza, D. Pedro B. Valls.

Mallorca

Palma.—Ha sido viaticado el insigne poeta mallorquín D. Jerónimo Rosselló.

—La policia ha recibido órdenes del Sr. Gobernador civil para que proceda con energia con los vagabundos que pupulan por esta capital.

—Ha terminado la huelga de constructores de carruajes, habiendo llegado á un acuerdo patronos y obreros.

—El Gobernador civil ha resuelto en sentido favorable al Ayuntamiento la cuestión relativa al derribo de las murallas, autorizando á dicha Corporacion para que en parte ó en todo, pueda contratar prescidiendo de subasta las obras del derribo.

—Se ha acordado señalar el dia ocho del presente mes para el derribo de la primera piedra de las murallas.

Los festejos que con tal motivo se celebrarán durarán tres días.

Manacor.—El resultado de la cosecha es vario, sobre todo en lo que se refiere á las habas; la cosecha de la cebada y avena, es bastante regular, y los trigos, dan poco rendimiento por haber llovido en el tiempo de la floración.

Felanitx.—Siguen animadas en este mercado las operaciones comerciales de almendrón. El precio corriente es de 104 pesetas quintal.

Inca.—Las últimas transacciones verificadas en el mercado son las siguientes:

Trigo, á 15'50 pesetas la cuartera.

Candeal, á 15'00 id. id.

Cebada, á 8'50 id id.

Avena, á 650 id id.

Habas para cocer, á 18'00 id id.

Id. ordinarias, á 16'50 id. id.

Id. para ganados, á 16'00 id. id.

Higos pasos, á 7'00 id. id.

Maiz, á 15'00 id. id.

Almendrón, á 103 pesetas quintal.

Binisalem.—Ha tenido lugar en este pueblo una desgracia muy digna de lamentar; una jóven estaba trabajando en el campo arrancando malas hierbas con al azadon; entre las hierbas habia un cartucho cargado con pólvora y perdigones de los que se emplean para la caza; sin advertirlo, pegó un golpe contra el pistón disparándose, ocasionándole varias heridas en las piernas que la produjeron una terrible hemorragia.

Movimiento del Puerto

Entrados

Día 27.—De Mahón, vapor «Nuevo Mahonés», de 450 tons., cap. B. Cabot, con 22 trips., 1 pas. y efectos.

Día 28.—De Barcelona, pailebot «Nueva Estrella», de 40 tons., pat. S. Lluch, con 6 trips. y efectos

Día 31.—De Barcelona, vapor «Nuevo Mahonés», de 450 tons., cap. B. Cabot, con 22 trips., 19 pas. y efectos.

Día 31.—De Barcelona, pailebot «Comercio», de 40 tons., pat. B. Mercadal, con 6 trips. y efectos.

Día 31.—De Argel, pailebot «Los Amigos», de 28 tons., pat. B. Sorá con 4 trips., 4 pas. y efectos.

Día 1.º.—De Palma, Balandra «Paquito», de 40 tons., pat. J. Mestres, con 6 trips. y efectos.

Despachados

Día 26.—Para Barcelona, pailebot «Flor del Mar», de 50 tons., pat. J. Soliveras, con 8 trips. y efectos.

Día 27.—Para Barcelona, vapor «Nuevo Mahones», de 450 tons., cap. B. Cabot, con 22 tripulantes, 13 pas. y efectos.

Día 30.—Para Mahón, vapor «Nuevo Mahonés», de 450 tons., cap. B. Cabot, con 22 trips. y efectos.

Telegramas.

Madrid, 23.—Dicen de San Sebastian que el Ayuntamiento de Guipúscoa (Vizcaya) ha acordado construir un observatorio meteorológico, que pondrá á disposición del ilustrado astrónomo vicario de Zarauz.

El observatorio será emplazado en el cabo Machichaco y la corporación municipal lo dotará con la subvención de 5.000 pesetas.

Madrid, 24.—En Cartagena se han declarado en huelga 600 fundidores.

Fuerzas de la benemérita vigilan constantemente, recorriendo las calles de la población á fin de evitar la alteracion del orden.

Circulan rumores de que en París ha sido asaltado un sacerdote en el barrio latino, dándole muerte á cuchilladas.

Madrid, 24.—En el distrito de la Audiencia de esta corte han ocurrido siete casos de intoxicación, reconociéndose como causa el uso de leche en malas condiciones.

Dos de los atacados se encuentran en estado gravísimo.

Madrid, 24.—Desde Versalles comunican que ha ocurrido una formidable explosión en un polvorín del campamento de Sarory.

Han perecido víctimas de la catástrofe un subteniente, un ayudante y dos subalternos.

Seis soldados se hallan en estado grave.

Noticias de Londres dicen que ha mejorado notablemente el rey Eduardo.

Madrid, 24.—Por telegramas que se reciben de Washington (Estados-Unidos) se sabe que los indígenas de las islas Marianas se han declarado en rebelión contra los yankees, habiendo muerto á cuatro maestros de escuela.

Se ha desmentido la noticia que había circulado relativa á la presencia de D. Jaime de Borbón en la capital del principado catalán.

Madrid, 24.—Se reciben noticias de París dando cuenta de que el Consejo de Ministros ha acordado la clausura de 26 escuelas regidas por congregaciones religiosas, en el departamento del Sena.

Se espera que se cerrarán muchas más, en vista de los propósitos que abriga el Gobierno de llevar hasta el extremo la persecución contra las comunidades.

Con tal motivo aumenta de cada día la agitación entre los católicos, temiéndose que esta actitud del Gobierno francés ocasione serias perturbaciones.

Madrid, 24.—En el pueblo de Linares ha ocurrido la explosión de una caldera de vapor.

En Barcelona se ha redoblado la vigilancia en algunas barriadas, con motivo de los rumores que circulan sobre agitación carlista.

Madrid, 24.—De Constantinopla telegra-

fian dando cuenta de haberse descubierto un complot formado por enucos, cuyo intento era asesinar al Sultán.

Madrid, 24.—Continúa en París la manifestación promovida por los católicos, para protestar contra la persecución de que son objeto las comunidades religiosas por parte del Gobierno.

A los vivas que aquellos dan á la Religión, contestan los radicales entonando la Marsellesa, lo cual ha originado algunas colisiones entre los dos bandos, resultando buen número de heridos.

Fuerzas de la gendarmería han tenido que intervenir y dar algunas cargas para sofocar los alborotos.

Santiago, 24.—Se ha verificado el acto de la clausura del Congreso, pronunciando un elocuente discurso el Cardenal Arzobispo de Santiago.

Ha aprobado y elogiado la fecunda labor llevada á cabo por este Congreso y al final ha sido muy aclamado y se han dado muchos vivas.

El Nuncio de Su Santidad ocupaba la derecha del Cardenal.

Madrid, 25.—El Gobernador de San Sebastián telegrafía diciendo que los enfermos de tifus en aquella población son actualmente 36.

Ayer hubo dos invasiones.

Se registraron además 2 defunciones una de tifus y otra de tuberculosis.

Madrid, 26.—Corren rumores de haberse alterado la salud pública en la ciudad de Barcelona.

Faltan noticias concretas acerca de este particular.

Madrid, 26.—En la novillada que se verificó ayer fué cogido el espada «Machao», recibiendo una herida en un muslo.

Dícese que muchos religiosos franceses, expulsados de la vecina República, se internan en España en busca de asilo.

También se dice que S. M. la Reina, al marchar á Viena, se detendra por espacio de algunos días en París.

Madrid, 26.—Desde Roma comunican que los restos del cardenal Ledochowski han sido expuestos en un salón del palacio, convertido en capilla ardiente desfilando por delante de ellos toda Roma.

Su Santidad León XIII ha recibido la visita de un príncipe indio, el cual le ha presentado valiosos regalos.

Madrid, 27.—Un telegrama que se ha recibido de Barcelona trasmite la noticia de que en aquella capital se está trabajando actualmente para conseguir que D. Alfonso XIII asista á las próximas fiestas de la Merced.

Algunos catalanistas, han ofrecido su apoyo en favor de este proyecto á cambio de que se conceda á Barcelona una zona neutral.

En el caso de realizarse semejante proyecto, sería nombrado alcalde de Barcelona para la fecha de las indicadas fiestas el actual diputado señor Maristañy.

Madrid, 27.—De Cartajena dicen que, á pesar de los temores que se tenía de que originase graves conflictos la huelga de obreros fundidores, éstos se han mantenido dentro los límites de la cordura y la sensatez, sin provocar el más leve desorden.

Telegramas de Colonia (Alemania) dan cuenta de haberse desencadenado sobre aquella ciudad un temporal furioso, que ha ocasionado inmensos destrozos.

Hay que lamentar la muerte de dos individuos además de un gran número de heridos.

Reina tranquilidad en Murcia.

Madrid, 27.—En el pueblo de Belena (Guadalajara) se ha declarado un violentísimo in-

endio á consecuencia del cual han quedado destruidas veinte casas.

Faltan detalles acerca de las víctimas que se supone habrá ocasionado el voraz elemento.

De Londres se reciben telegramas participando que se ha desencadenado sobre aquella ciudad un terrible huracán.

Los destrozos que ha ocasionado son inmensos, y se cuentan en gran número los casos de personas que han recibido heridas, producidas por el choque con los objetos que arrastraba el violento ciclón.

Madrid, 27.—Desde San Petersburgo comunican que ha descarrilado cerca de Grnntza el tren en que iba la reina de Grecia.

No hay que lamentar ninguna desgracia personal.

Del Cairo (Egipto) dicen que el cólera asiático se propaga en aquella ciudad de un modo alarmante.

Madrid, 29.—De París dicen que han sido reprimidas por la policía algunas pequeñas manifestaciones que se organizaban para protestar contra la tiranía del gabinete Combes.

En Tours se ha declarado un incendio en el convento de religiosos franciscanos, á consecuencia del cual han quedado completamente destruidos la capilla y el asilo de hermanos ancianos que tienen á su cargo aquellos religiosos.

Madrid, 29.—De Lemberg comunican por telégrafo que se han declarado en huelga los braceros agrícolas de la Galitzia oriental, habiendo ocurrido graves desórdenes.

Algunos grupos de huelguistas resistieron a los gendarmes, originándose serias colisiones, de las cuales han resultado numerosos heridos.

La policía ha hecho muchas detenciones.

Madrid, 29.—De Lisboa telegrafían que las tropas portuguesas han derrotado en Loanda un ejército de 7.000 insurrectos.

Madrid, 29.—Un telegrama recibido de Portau-Prince trasmite la noticia de haberse librado un combate entre los generales Jancas y Jermin.

El ejército de éste tuvo 20 muertos y 60 heridos.

Actualmente asciende á 48 el número de atacados de tifus que anuncia el registro oficial de San Sebastián.

Madrid, 30.—Telegrafían de Cádiz dando cuenta de una terrible explosión ocurrida en el polvorín de S. Fernando.

Cuando ocurrió la explosión se hallaban trabajando en el lugar del suceso unas ochenta personas.

Casi todas ellas se arrojaron al mar salvándose en su mayor parte.

No se tiene noticia de que haya perecido personal alguno. En cambio los heridos son numerosos, figurando entre ellos el comandante señor Navarrete, el condestable señor Prins y algunos obreros.

El vecindario, al oír la explosión, abandonaba las casas despavorido.

VARIEDADES.

CHARADA

El *prima segunda* siente;
cuarta *dos* la ardiente llama;
dos tercia la clara fuente,
y de ilustrar á la gente
tiene el *todo* justa fama.

S. MARQUÉS.

JEROGLÍFICOS COMPRIMIDOS

1.º

M DIARIO E

2.º

XTCA

CÁNDIDO.

(Las soluciones el sábado próximo.)

Soluciones á los entretenimientos del sábado pasado:

A la charada romana: VI-DAL.

A los jeroglíficos comprimidos:

1.º MARIPOSA.

2.º MARAVILLA.

ANUNCIOS

D. JOAQUIN COMELLA MONJO, ALCALDE CONSTITUCIONAL DE LA CIUDAD DE CIUDADELA.

Hago saber: Que en virtud del Real Decreto fecha 31 Mayo de 1902, quedan fuera de curso legal desde 1.º de Noviembre próximo todas las monedas divisorias de plata de sistemas anteriores al establecido por el decreto ley del 19 de Octubre de 1868, ó sea todas las pesetas, medias pesetas y medios duros que llevan fecha anterior al año 1869, presentándose para su canje en la Sucursal del Banco de España hasta el 1.º de Noviembre ó en las Administraciones subalternas de la Compañía Arrendataria de tabacos en la Provincia hasta fin de Septiembre.

También se admitirán en las Cajas públicas, sin limitación alguna, en pago de contribuciones, rentas y derechos del Tesoro.

Lo que se publica para que llegue á conocimiento de esos vecinos.

Ciudadela 1.º de Julio de 1902.

El Alcalde,

Joaquin Comella.

SUBASTA

En virtud de lo acordado por los acreedores á la herencia del difunto D. Rafael Farnés, se venderán en pública subasta el día 16 del presente mes á las once y en el despacho de D. Vicente Torres Tur, Artruix, 1, siempre que las posturas fueren del agrado de la comisión encargada al efecto, las fincas siguientes:

Una casa en la calle de Sta. Clara señalada con el número 42 justipreciada en 4.000 pesetas.

Otra en la propia calle núm.º 44 valorada en 5.000 y

Otra en la de las Andronas núm.º 44 fijada en 1.000.

Lo que se hace público á las fines convenientes.

TIPOGRAFIA CATÓLICA DEL S. CORAZON DE JESÚS, Calle de José M.º Quadrado.